

Temas

**Los fundadores de la ciencia política
en América Latina: construyendo
una cartografía biográfica**

Presentación

Esta breve monografía sobre los fundadores de la ciencia política latinoamericana persigue tres propósitos. En primer lugar, se discuten las aportaciones de pensadores de largo respiro en el sentido clásico del término. Es decir, figuras que innovan y forman múltiples recursos intelectuales, al tiempo que fundan instituciones e introducen nuevos debates, así como “descienden al campo” de la política en su sentido amplio, pero también en aquel abiertamente partidista para dar su opinión, debatir sus ideas, manifestar su apoyo abierto a determinada causa, mostrar su indignación por las arbitrariedades del poder, etcétera, manifestando siempre una posición ética no negociable que hace del oprimido, el débil, la víctima, el centro de su atención. Sobre todo, en el subcontinente latinoamericano, donde el abuso del poder tiene una larga carta de naturalización.

Por su parte, se subraya su originalidad académica, que no se ha logrado repetir en las generaciones posteriores, que están más interesadas en la consolidación meramente disciplinar de sus saberes, y en la carrera por el reconocimiento con sus pares, a nivel local y regional. Esto muestra una forma erosiva de la producción de conocimientos propios, que en su momento produjeron algunas teorías, si se quiere de área, que no

imitaban sin más ese hermoso “afán sucursalero” que recientemente el profesor Carlos Pereda ha señalado como uno de los principales problemas en la generación de pensamiento propio.

Un tercer elemento que articula a las tres fotografías de esta entrega, es que las indagaciones teóricas y empíricas de estos padres fundadores han contribuido decididamente a la configuración del debate regional sobre la cuestión democrática, que no se reduce solo a su dimensión institucional y/o procedimental, sino también a su forma de sociedad, donde tenemos uno de los adeudos más profundos respecto a las herencias del autoritarismo que sobreviven a los diversos procesos de democratización que la región ha experimentado en el último tercio del siglo pasado. Un autoritarismo que es tiempo presente, jamás pasado, y frente al cual debemos estar alertar, estudiar y advertir acerca de su potencialidad no necesariamente constructiva.

Revista *Estancias*